

Para comer, un análisis antropológico de las políticas alimentarias en la provincia de Jujuy en el periodo 1983-2018

[CARLOS ALFREDO AQUINO CORAITE]

Tesis de Licenciatura en Antropología

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Jujuy

Director: Lic. Rafael Ángel Carrillo

Co-Director: Lic. Ignacio Felipe Bejarano

Fecha de defensa: 7 de diciembre de 2023

San Salvador de Jujuy, Argentina

jujuybarroco@gmail.com

**To eat, an anthropological analysis of food policies in the province of Jujuy
in the period 1983-2018**

**Comer, uma análise antropológica das políticas alimentares na província
de Jujuy no período 1983-2018**

La historia reciente en Argentina se ha caracterizado por sucesivas crisis sociales, políticas y económicas que afectaron las condiciones de vida de los ciudadanos argentinos. Ante esta creciente problemática, la dificultad del acceso a los alimentos, que fue afectando con el paso del tiempo a mayor cantidad de la población argentina, hizo que lo alimentario emergiera como *cuestión social*. Esta situación demandó la intervención estatal, por medio de políticas alimentarias, materializadas a través de programas alimentarios de distinta naturaleza y alcance.

La tesis tuvo como objetivo el abordaje del desarrollo histórico de los programas alimentarios implementados en la República Argentina y en particular los implementados en la provincia de Jujuy, desde la recuperación democrática hasta el año 2018. A partir de la revisión documental de las leyes, resoluciones y decretos que les dieron vida a dichos programas alimentarios.

Se registraron un total de diez programas que se implementaron y ejecutaron efectivamente en esta jurisdicción subnacional. Seguidamente se categorizaron los componentes estructurales de cada uno de los programas. Resultando algunos de



ellos como componentes principales para la indagación del alcance y la trayectoria de los programas en perspectiva a partir de su vinculación con el modelo de desarrollo vigente.

El análisis del desarrollo histórico se centró en la evolución de los modelos de desarrollos asumidos por el Estado argentino y los modelos de la protección social en vinculación con la política alimentaria nacional. Asimismo, se describieron las características socio-económicas de la provincia de Jujuy, vinculadas al contexto de surgimiento y desarrollo de dichas políticas en el territorio provincial. Se seleccionaron cuatro indicadores relevantes para un acercamiento a las condiciones de vida. Estos indicadores fueron: Población Total, Población Económicamente Activa, el Índice de Necesidades Básicas Insatisfechas y la Tasa de Mortalidad Infantil.

Con posterioridad a la recuperación democrática del año 1983, se inició un ciclo de una variada existencia de programas alimentarios que intentaron atender la problemática alimentaria devenida en *cuestión social*. En la República Argentina, el surgimiento de estos programas tuvo su origen durante la década del 30'. Luego, con el retorno de la democracia en el país, las políticas sociales implementadas tuvieron como destino la atención de la *cuestión alimentaria* nacional, entre otras cuestiones.

La concepción, los contenidos y el alcance de dichas políticas alimentarias estuvieron ligados de manera directa con los modelos de desarrollo adoptados por los diferentes gobiernos que se sucedieron en el país. Esto a su vez se vinculó con la manera en que se concibió la protección social, a partir de modelos de gestión/organización de esta última.

Se puede decir que las políticas alimentarias en la provincia de Jujuy son un producto de las acciones de gobierno de turno y del direccionamiento del modelo de estado adoptado, lo cual llevo al desarrollo de programas que llegaron a los ciudadanos como acciones aisladas y discontinuas.

En Argentina, la política alimentaria se caracterizó por la creciente fragmentación de las intervenciones estatales, es por ello que no existe una política alimentaria, sino que existieron y existen acciones alimentarias: los programas alimentarios. Existe una vacancia de una política alimentaria integral a nivel local y regional.